

Terrorismo y autonomía. El caso balear (1989-1991)

Miquel Amengual

Joan Pau Jordà

Presentación

Desde la muerte del general Franco y la instauración de la democracia, en las Islas Baleares se han dado diversos episodios de violencia protagonizados tanto por grupos de ultraderecha como por organizaciones independentistas. Sin embargo, el único grupo armado que realizó sus actividades recibiendo cierto apoyo estable fue la organización armada catalana Terra Lliure (TL). Esta organización, que desarrolló sus acciones en las Islas a lo largo de 1989, contó con un entramado de organizaciones más o menos extenso que, en Mallorca y Eivissa, apoyaba la lucha armada.

La comunicación que aquí presentamos, busca analizar las causas del surgimiento de la violencia armada en Baleares centrándose en la evolución del independentismo radical en las Islas.

Para la realización de esta investigación hemos recorrido a una metodología mixta. Por un lado hemos realizado un vaciado bibliográfico sobre las organizaciones y la violencia terrorista desde la transición hasta los años noventa (Muñoz, 1982; Aulestia 2005) y sobre Terra Lliure y su contexto histórico (Fernández, 1985; Vilaregut 2004; Buch 2007). Por otro lado, hemos trabajado con fuentes primarias, como archivos de prensa (*Diario de Mallorca, Diario 16 y Diario Baleares/Diari de Balears*), documentación de la época, como atestados y documentación judicial vinculadas a la organización Terra Lliure, así como su boletín interno, *Alerta*, y diversos panfletos de propaganda pertenecientes a diferentes grupos de extrema izquierda (como la Liga Comunista Revolucionaria (LCR), la organización juvenil Maulets o el Moviment en Defensa de la Terra (MDT)). Finalmente, hemos realizado una entrevista a Macià Manera, activista independentista mallorquín vinculado a TL.

La violencia terrorista en Baleares (1979-2009)

Las Islas Baleares no han sido a nivel español uno de los principales focos de violencia terrorista.¹ A pesar de ello, han existido diferentes grupúsculos que desde la transición, han realizado diferentes acciones con más o menos apoyo.

A modo de ejemplo, diversos grupos de ultraderecha han realizado acciones de baja intensidad, como la colocación de un artefacto incendiario el año 1979 en el Gobierno Civil de Baleares, la quema del repetidor de TV3 en Mallorca el año 1989 por Jaime Martorell, las amenazas de muerte del Circulo Cultural Mallorquín al escritor Sebastià Alzamora el año 2005 o la explosión de un artefacto en la sede de la CGT el año 2007². Estos grupos, muy vinculados al anticatalanismo³, siempre han tenido apoyos testimoniales.⁴

¹ Marimon, A. y Nadal, A. “L'autonomia Balear (1983-2003)”, en AA.VV. (2004). *Història de les Illes Balears*. Edicions 62, Barcelona.

² *Diario de Mallorca*, diversos números.

³ Entendemos por anticatalanismo aquella postura política de aversión hacia la lengua, cultura i identidad catalanas, y por extensión, a cualquier proyecto político de vertebración de esta nacionalidad.

⁴ Calaforra, G. y Moranta, S. (2005). “Propostes i despropòsits: aspectes del gonellisme”. *Els Marges*, 77.

Otra organización que ha realizado acciones terroristas en Baleares ha sido el grupo terrorista vasco ETA. Jose Luis Urrosolo, miembro de la organización, situó diversos coches bomba a lo largo del verano del año 1991 en Palma, causando graves daños materiales. Posteriormente, los años 1995 y 2004 sendos comandos intentaron asesinar al rey mientras este disfrutaba de sus vacaciones estivales. Finalmente, el año 2009 ETA realizó diversos atentados que causaron la muerte a dos guardias civiles en la localidad mallorquina de Calvià. Sin embargo, no se puede afirmar la existencia de un apoyo explícito ni la existencia de una infraestructura de apoyo a la organización vasca⁵, lo que situaría a ETA como una entidad alóctona a la realidad del independentismo balear.

Finalmente, hay que mencionar el caso que nos ocupa, la organización Terra Lliure. TL fue una organización armada clandestina catalana, surgida en el año 1978, disuelta en 1991 (parcialmente), y el año 1995 (definitivamente). Era defensora de la independencia y la instauración del socialismo en los Países Catalans, practicaba la propaganda armada (realizaciones de acciones violentas como método de agitación social y política) y formaba parte de un entramado de organizaciones y entidades independentistas de raíz revolucionaria que le daba cobertura y apoyo social, conocido como Movimiento Catalán de Liberación Nacional (MCAN).

Se dio a conocer en 1981 con el documento “Crida de Terra Lliure”, donde presentaba sus principales ejes de actuación: defensa del medio ambiente, de la lengua y la soberanía nacional, defensa de los intereses de los trabajadores, y lucha contra la militarización de la sociedad.

A lo largo de su historia realizó más de 200 acciones, que provocaron decenas de heridos y donde murieron cinco personas (cuatro de ellos militantes de la propia organización). Las acciones de TL se centraron contra grandes empresas como FECSA o ENHER, y contra edificios públicos como juzgados o delegaciones de hacienda. En las Islas Baleares realizó dos acciones armadas el año 1989, siendo detenido uno de sus militantes, Macià Manera.

Algunas causas del independentismo radical catalán

Autores como Vilaregut (2004) recalcan el desencanto de buena parte de la izquierda nacionalista en los Países Catalans, especialmente de los jóvenes, ante el proceso de transición hacia la democracia (1975-1978), como clave para entender el surgimiento de la violencia independentista catalana de izquierdas. Cabe recordar que las tesis de “ruptura democrática”⁶ defendidas por los sectores protagonistas de la oposición antifranquista (sindicalistas, comunistas, izquierda revolucionaria, independentistas, anarquistas, republicanos...) fueron derrotadas con la implantación, con un apoyo mayoritario de la sociedad, de la monarquía parlamentaria en la figura del rey Juan Carlos I, designado sucesor al frente del estado por Franco, y con el desmantelamiento gradual del régimen franquista (con la adaptación de los elementos más moderados de éste al juego parlamentario).

En el caso de las Islas Baleares y Pitusas, este desencanto que surgió entre algunos sectores nacionalistas y antifranquistas, se agravó con el modelo político instaurado a partir de la autonomía. El gobierno regional quedó en manos de la AP de Gabriel Cañellas, que propugnó un regionalismo folklórico y conservador, muchas veces contrapuesto con el catalanismo y apoyado parcialmente por el partido de centro derecha mallorquinista Unió Mallorquina (UM). Paralelamente el primer partido de la oposición fue otra fuerza de ámbito estatal, el PSOE, quedando como minoritarias las fuerzas nacionalistas (en torno al 10% en las elecciones preautonómicas de 1979 y el 5% en las autonómicas del 1983)⁷

⁵ El 24/04/2011 el delegado del gobierno afirmaba a la prensa “(...) aunque en las islas hay grupos simpatizantes de la causa ‘abertzale’, los investigadores del CNI no creen que ETA cuente con una infraestructura terrorista en el archipiélago”.

⁶ El programa de la “ruptura democrática” se basaba en diferentes puntos, como la celebración de elecciones a cortes constituyentes, la celebración de un referéndum sobre el modelo de estado...

⁷ Datos extraídos a partir del Ministerio del interior.

Además, esta situación se agravó con el auge del gonellismo, que surgió en paralelo al movimiento blavero de Valencia⁸, y que se basa en la defensa del dialecto balear como una lengua diferente al catalán, durante aquellos años tuvo cierta presencia social y mediática.⁹

¿Qué es el Movimiento Catalán de Liberación Nacional (MCAN)?

Entendemos por Movimiento Catalán de Liberación Nacional (MCAN) o Esquerra Independentista (EI), al conjunto de organizaciones, entidades sociales, sindicales y políticas, que defienden la liberación nacional de los Países Catalans, territorio que tiene como principal nexo de unión la lengua catalana y que abarca las CC.AA. de Catalunya, València e Illes Balears en España, y el departamento francés de los Pirineos Orientales. Este movimiento, muy vinculado con las ideas la izquierda revolucionaria, e inspirado en sus orígenes con las luchas anticoloniales del Tercer Mundo (Argelia, Cuba, Vietnam, etc) y el Mayo del 68, busca que el pueblo catalán acabe con todos los vínculos de sumisión (económicos, políticos, culturales, sociales...) a los que, según ellos, se encuentra sometido. Este movimiento, que ha sido siempre carácter minoritario, ha tenido cierta influencia entre las movilizaciones ciudadanas de los últimos años y dispone mayor base social en la Catalunya central.

El Movimiento Catalán de Liberación Nacional surgió a finales de la década de los sesenta a partir, del todavía activo, Partit Socialista d'Alliberament Nacional (PSAN). Este partido tiene sus orígenes en una escisión en 1968 del histórico Front Nacional de Catalunya¹⁰, y se presentó como una vanguardia política para lograr la independencia de los Países Catalans. En su declaración de principios exponía:

El Partit Socialista d'Alliberament Nacional (PSAN) es un partido obrero, comunista, de ámbito nacional catalán, que se propone la impulsión y la dirección política de la lucha de la clase obrera, al frente de las otras clases populares, por la destrucción de los estados burgueses que las oprimen y por la construcción, en una Europa socialista, del Estado Socialista de los Países Catalans como paso hacia la sociedad comunista.

Declaración de principios del PSAN (1976)

En las Islas Baleares y Pitiusas, este movimiento tuvo (y todavía tiene) como epicentro la ciudad de Palma, siendo casi genuino de Mallorca. La primera organización que se puede encuadrar en el MCAN y que se implantó en las Islas fue el PSAN, en 1976, de la mano del escritor y periodista Antoni Serra (que abandonó la organización al poco tiempo). El partido fue miembro fundador el mismo año de la Asamblea Democrática de Mallorca, órgano unitario de oposición antifranquista, donde encabezó a los sectores más nacionalistas, pero hacia el 1979 quedó ya inactivo.

En 1986, se instauró en Mallorca, el Moviment de Defensa de la Terra (MDT), organización política unitaria y con vocación de masas del MCAN, con el objetivo de establecer una política de resistencia hacia el estado de las autonomías y el modelo económico y social imperante, realizando una actividad de agitación y movilización social, siempre en consonancia con la

⁸ El blaverismo es un movimiento secesionista lingüístico de la Comunidad Valenciana, que se contraponía al nacionalismo catalán o al valencianismo político de raíz fusteriana. Este movimiento tuvo en grupúsculos conservadores, como Unió Valenciana, y de extrema derecha, como el Grup d'Acció Valenciana, sus máximos defensores en la década de los ochenta y noventa.

⁹ Así los meses previos a las acciones de TL, se vieron marcados por la acción de Jaime Martorell, dirigente del grupo anticatalanista "Círculo Cultural Mallorquín", que el 22 de abril de 1989 quemó el repetidor de TV3 de la Sierra de Alfabia (Mallorca), dejando sin señal a todas las islas, acción por la que fue condenado a seis años de prisión.

¹⁰ El Front Nacional de Catalunya (FNC) fue un frente patriótico y después un partido político de ideología nacionalista catalana y después independentista fundado en 1940.

organización armada Terra Lliure y el movimiento antirrepresivo de los Comitès de Solidaritat amb els Patriotes Catalans (CSPC).

Al poco tiempo la organización sufrió una escisión a nivel de todos los Països Catalans en su II asamblea, fruto de las disensiones internas ante la estrategia de alianzas con el resto de organizaciones sociales y políticas catalanas. Por un lado, hubo un sector, defensor de la llamada ponencia Frente Patriótico, encabezado por Josep Guia (PSAN), que era defensor de priorizar el establecimiento alianzas con las fuerzas nacionalistas, ya fueran de derechas o de izquierdas, impulsando así un frente patriótico de los Països Catalans. Por otro lado, hubo un grupo organizado en torno a la ponencia para una Política Independentista de Combate, encabezado por Carles Castellanos (Independentistas de los Països Catalans, IPC), que era partidario de mantener la asociación entre lucha de clases e independencia, rechazando cualquier unión con fuerzas nacionalistas que no fueran de carácter izquierdista. Proponiendo la unidad popular en los Països Catalans como proyecto independentista.

De esta manera, en Mallorca, la escisión también se consumó, y se organizó el MDT-Frente Patriótico y el MDT-Política Independentista de Combate hacia principios del 1987, siendo el primero el más activo. En 1989, con motivo de las elecciones europeas, el MDT-Frente Patriótico refundó en el partido político Catalunya Lliure, que bajo el lema “Contra la españolización y por la independencia. Vota Catalunya Lliure” consiguió 666 votos en las Islas Baleares y Pitiusas, alcanzando menos del 1% en los Països Catalans bajo administración española.

Hay que decir sin embargo, que la detención de Macià Manera, desarticuló la débil estructura del MCAN en Mallorca, provocando que muchos de militantes, abandonaran la lucha política o pasaran a militar en otras organizaciones, y que las organizaciones cercanas a estos postulados desaparecieran de Mallorca hasta a finales de los noventa.

Terra Lliure en Mallorca

Según documentos policiales, existían miembros de Terra Lliure en Mallorca, como mínimo, desde agosto de 1988, cuando Macià Manera recibió una carta en su casa, donde se le citaba en la localidad norte-catalana de Perpinyà, dentro del Estado francés, en un lugar y hora determinados para unirse a la organización armada. Después de este primer encuentro, Manera realizó otro en la misma ciudad en octubre del mismo año, donde recibió formación, documentación y explosivos. Después pasó la frontera con el Estado español por un pequeño camino cerca de Puigcerdà, e introdujo los explosivos en Mallorca mediante un barco de línea regular.

(...) La organización aquí no tenía implantación, se tuvo que crear. Fue relativamente fácil, lo más difícil era pasar de la teoría a la práctica, que de todas maneras se consiguió. Mi caída asustó a la gente y no hubo más acciones. (...) Teníamos que trasladar material y organizar la infraestructura. Por eso contamos con la experiencia de la gente de allí. Fuimos allí a hacer cursillos para aprender a manejar explosivos, pistolas. (...)

(...) Éramos un número considerable. Funcionábamos de forma autónoma y teníamos más libertad de movimientos que en otros lugares, no estábamos tan directamente coordinados con la dirección. Probábamos de actuar como los corsos, con una organización propia y diferente a la del Principado. (...)

“Entrevista a Macià Manera” *Diari de Balears*, 06/22/1998

Terra Lliure se encontraba jerarquizada, pero era asamblearia. Había responsables de comando y la dirección impartía directrices que debían seguir, aunque éstas se decidían a nivel asambleario. El proyecto organizativo en Mallorca, que no se llegó a aplicar nunca, era dividir la isla en zonas, para evitar que los activistas tuvieran que desplazarse mucho para realizar las acciones.

Además, la idea era ser lo más autónomos posible del Principado, creando un taller clandestino para fabricar explosivos.¹¹

Las acciones armadas (verano de 1989)

Las acciones armadas de Terra Lliure en Mallorca se reducen a dos artefactos colocados durante la primera mitad del 1989, aunque antes, el 4 de noviembre de 1987, TL ya había colocado un explosivo en las oficinas de Viajes Melià a Barcelona, una empresa propiedad del holding Parretti, el cual consideraban responsable de varios atentados ecológicos en las Islas.

Así, la primera acción de TL en Mallorca tuvo lugar el 27 de febrero del año 1989, cuando explotó un artefacto en la Delegación de Hacienda de Palma. La idea inicial era actuar contra una agencia de viajes francesa que se encontraba en las Ramblas de Palma, como acto de protesta por la detención en Francia de Pere Bascompte, miembro de la ejecutiva de la organización, pero al considerar que era demasiado peligroso, los peatones que se encontraban a esas horas en la calle, decidieron actuar contra la Delegación de Hacienda.

Posteriormente, el acto sería reivindicado por Terra Lliure en su boletín *Alerta*. La segunda acción armada tuvo lugar el 23 de mayo del mismo 1989, al explotar otro artefacto, esta vez en Portocristo, contra un monumento dedicado a los “caídos” del franquismo. En un primer momento, la acción no fue reivindicada, pero se tomó como una respuesta al atentado contra el repetidor de TV3 de la Serra de Alfàbia realizado meses antes por grupos de ultra derecha.

Hay que remarcar que, ya desde un buen principio, algunos artículos de opinión aparecidos en la prensa tuvieron presente que buena parte de la población de Porto Cristo no estaba de acuerdo con la presencia de aquel monumento. Algunos días después, el 27 de mayo, Terra Lliure reivindicó la acción mediante una carta que llegó al *Diario de Mallorca* con matasellos urgente de Barcelona.

Finalmente, hay que tener en cuenta que el día 20 de agosto del mismo año, a las 05:30h, estalló una cabina de teléfono en Manacor. La policía no descartó que fuera Terra Lliure, pero la organización nunca reivindicó la acción. La prensa isleña abordó todas estas noticias con poco interés, especialmente la primera acción, a la que dedicaron poco espacio informativo, y siempre con un espíritu crítico hacia la lucha armada por la independencia y el socialismo de Mallorca y los Països Catalans.

Con la detención de Macià Manera en julio del mismo año, la comando de Terra Lliure en Mallorca es va desvertebrar, abandonando la militancia muchos de ellos hasta hoy en día, y otros huyendo al extranjero.

El caso Macià Manera

Macià Manera i Roscar nació en Montuïri el 23 de diciembre de 1962, donde estudió Educación General Básica, después pasó a cursar el BUP en el instituto de Felanitx. Dejó estos estudios para pasar a la Formación Profesional, donde hizo dos años, para después iniciar su vida profesional como cantero. Durante los años de estudiante, dentro la ebullición de la transición, comenzó a interesarse por la política. Años después, empezó a colaborar con el Movimiento de Defensa de la Tierra, en 1986, y después con Catalunya Lliure (1989). A nivel municipal, fue de suplente en las listas del PSM de Montuïri en las elecciones del 1987. También viajó a Nicaragua durante un mes para trabajar como cooperante.

Le propusieron ingresar en Terra Lliure hacia finales del 1986, y era miembro, como mínimo, desde el verano de 1988. Colaboró en organizar una comando que realizó dos acciones armadas, una contra la delegación de Hacienda en Palma y la otra contra el monumento “a los caídos” de Portocristo. El día 21 de julio de 1989 fue detenido y encarcelado durante tres años, primero en Madrid y luego en Lleida, y salió en 1992 por beneficios penitenciarios. Su proceso y su

¹¹ *Diari de Balears*, 06/22/1998.

detención tuvieron un fuerte eco mediático en Mallorca (en contraposición a las acciones de Terra Lliure).

La detención

Día 21 de julio del año 1989 era detenido Macià Manera, cuando miembros de la Guardia Civil y la Policía Nacional fueron al lugar donde Manera trabajaba como peón. Inmediatamente fue trasladado a Barcelona.

Algunas fuentes sugieren que la policía conocía su militancia en Terra Lliure porque dejó pruebas en una reunión realizada en Catalunya. Otros, que algún miembro de la organización armada había dicho su nombre durante un interrogatorio, y otros que sus viajes a Barcelona y su filiación independentista habían despertado sospechas en el pueblo. Sea como sea, el hecho es que fue detenido en julio de 1989 en Montuïri por la policía, siéndole aplicado la ley antiterrorista.

Primero fue trasladado a la comisaría de Palma, donde se le pidió por primera vez sobre Terra Lliure, para luego trasladarlo en helicóptero a la comisaría de Via Laietana de Barcelona. Al día siguiente de tarde, se pudo ver con un abogado de oficio. Los interrogatorios siguieron todo el día hasta que confesó su pertenencia a Terra Lliure y admitió ser el responsable de un escondite con explosivos, pero negó cualquier participación en alguna acción armada. Día 24 de julio fue puesto a disposición de la Audiencia Nacional, donde el juez decreta su ingreso en prisión de Carabanchel. Durante estos primeros momentos, agentes de la policía nacional registraron su casa durante cerca de ocho horas, donde sólo encontraron papeles y libros. Posteriormente Modo denunció que había sido sometido a torturas por parte de las fuerzas de seguridad del Estado. La detención tuvo una gran repercusión mediática y la prensa isleña dedicó muchas páginas a seguir la detención y la evolución del preso.

El día siguiente, día 25 de julio, se publicaba en la prensa que la policía había encontrado, fruto de la confesión de Macià, un escondite con cartuchos de goma-2 y armas en un descampado cerca de donde había sido detenido.

Día 27 de julio de 1989 Macià Manera fue trasladado a la prisión de alta seguridad de Alcalá-Meco. Durante estos días, es dio a conocer que llevaría, en un principio, su defensa: los abogados relacionados con el independentismo catalán, Josep Maria Guasch y Josep Maria Lopena, de Barcelona, y Fernando Salas (y en su sustitución, Carlos Vila), en Madrid.

Los inicios del movimiento solidario

Día 24 de julio del año 1989, Catalunya Lliure pidió al presidente del Parlamento, Jeroni Albertí, de UM, que intercediera en favor de Macià, pero este declinó la oferta. Día 25, la prensa informó que en su pueblo natal, Montuïri, amigos y conocidos estaban recogiendo firmas pidiendo la libertad de Macià, a la vez que denunciando la forma de cómo fue detenido.

Durante estos días, como ya hemos mencionado, en Mallorca se crearon los Comitès de Solidaritat amb els Patriotes Catalans (CSPC), organización que construía su discurso en defensa de Macià Manera centrándolo en la lucha independentista.

Día 28 de julio, Pere Roig, portavoz nacional de los CSPC, y Jaume Rado, portavoz de Catalunya Lliure en Mallorca, realizan una rueda de prensa, relatando la arbitraria aplicación de la ley antiterrorista que había sufrido, a su juicio, Macià. Informan públicamente que sus abogados serán José María Lopena y Fernando Sala, a los que les había sido imposible comunicarse con él. También manifestaron creer que habían maltratado a Manera.

Durante estos primeros días después de la detención, ERC y La Crida se solidarizaban públicamente con el detenido. En el pueblo, una quincena de jóvenes se empezaron a reunir periódicamente para organizar actos y actividades solidarias con el preso. El mismo julio, el CSPC abrió una cuenta en La Caixa para pedir ayuda.

Día 12 de agosto, Manera admitió formar parte de Terra Lliure y declaraba ante el juez que había sido sometido a torturas, aunque los forenses no encontraran indicios. Desde finales de julio todos los partidos políticos del arco parlamentario balear se posicionaron en contra de la violencia, y todo el mes de agosto, la prensa publicó artículos de opinión describiendo el independentismo isleño. Estos artículos se redactaron rellenos de tópicos y de una manera superficial. Mientras tanto, los círculos cercanos a Modo no dejaban de actuar en su defensa, desde comunicados de prensa en pintadas.

Día 30 de diciembre de 1989, Catalunya Lliure y los CSPP convocaron una manifestación bajo el lema “Defender la tierra no es ningún delito”. Participaron varios cientos de personas, que recorrieron las calles de Palma, y finalizó bajo la estatua del rey Jaime I en la Plaza de España, donde se colgó una bandera estelada y parlamentaria miembros de Catalunya Lliure.

Cuando se cumplió el año de la detención, se editó un manifiesto pidiendo la concesión de la libertad condicional a Manera y su traslado a una prisión situada en tierras catalanas. El escrito lo firmaban los CSPP, Catalunya Lliure, la Associació de Professors en Llengua Catalana, la Coordinadora Obrera Sindical, ERC, el Grupo Cristiano de Derechos Humanos, la Lliga Comunista Revolucionària, Maulets, el Moviment Comunista de les Illes, el PSAN y el PSM. Durante todo el año 1990 la actividad solidaria continuó con la recogida de fondos y las actividades solidarias, pero el eco mediático menguó y por eso se nos ha hecho muy difícil definir acciones concretas realizadas ese año.

El Comité de Solidaridad con Macià Manera

Hacia finales del 1990, una serie de activistas que participaban en el movimiento solidario con Macià, vieron la necesidad de ampliar el apoyo social a su causa, especialmente en los meses previos al juicio, lo que llevó a buscar el apoyo de intelectuales y personalidades de la vida cultural y social de Mallorca, capaces de hacer llegar el mensaje solidario a más gente y tener mayor repercusión mediática. Es así como nace el Comité de Solidaridad con Macià Manera, que renovaría el discurso, focalizándolo más en la persona de Macià y su indefensión ante el Estado.

Con la creación del Comité, con Jaume Santandreu, Josep Maria Llompart y Antoni Serra al frente, se dinamizó mucho el movimiento solidario los meses previos al juicio. Se inició una nueva etapa, en la que se realizó un cambio de abogado defensor, asumiendo la nueva responsabilidad August Gil Matamala, y se concretaron una serie de movilizaciones y actos en solidaridad con el prisionero.

Es convocó una manifestación para la Diada Nacional de Mallorca (Día 31 de Diciembre de 1990), que recibió el apoyo del PSM, Catalunya Lliure, ERC, el Partido Comunista Balear, el MCI, la LCR y la Associació de Professors de Català, a la que asistieron casi un millar de personas, convirtiéndose en la segunda manifestación nacionalista más multitudinaria realizada hasta el momento.

Es inició una campaña de recogida de firmas pidiendo la absolución que llegó a las 2.000 firmas, las cuales fueron presentadas ante la Audiencia Nacional. Firmaron este manifiesto personalidades destacadas de la vida social y la cultural de Mallorca como por ejemplo el rector de la UIB, Nadal Batle, Pedro Polo, secretario general del STEI y Biel Oliver “Majoral”, músico, profesor y antiguo dirigente del PSM. A principios de enero, miércoles día 8, el Ayuntamiento de Montuïri, aprobó, con el apoyo de todos los grupos, PP, PSM, PSOE, CDS, un comunicado de solidaridad con Macià Manera.

Paralelamente, los sacerdotes de las parroquias de Montuïri, Pere Orpí; Porreres, Antoni Riutort, y Algaida, Bartomeu Tauler, firmaron un manifiesto pidiendo la libertad de Macià, al que conocían personalmente. Este manifiesto también se hizo llegar al obispo, Teodor Úbeda.

Día 9 de enero la prensa también informaba de que Joan Verger, presidente del Consell de Mallorca por el Partido Popular, y natural de Montuïri, rehusaba firmar una carta redactada por el Comité de Defensa con Macià Manera que certificaría, a nivel personal, la buena conducta de Modo dentro de su pueblo.

Día 18 de enero, en la Sala Mariana de Montuïri, se celebró un acto que pedía la libertad de Macià, donde asistieron alrededor de 200 simpatizantes y familiares y en la que intervino Antoni Serra como portavoz del Comité de Solidaridad, que informó del trabajo realizado por este grupo. El acto contó con la actuación del cantante Biel Majoral que interpretó su repertorio.

En definitiva, las movilizaciones tuvieron su efecto. El caso de Macià Manera cobró importancia: había aumentado el apoyo social al joven Montuïri, y al independentismo en general, y la prensa se hacía eco de cualquier acto en solidaridad con el joven. La meta alcanzada más significativa era que una parte de la opinión pública simpatizaba con Macià y que el conjunto del nacionalismo lo consideraba una víctima del Estado.

El juicio

Día 21 de enero a las 10:30 h de la mañana, comenzaba la vista oral del juicio contra Macià Manera. Era juzgado por la sección segunda de la sala de lo Penal de la Audiencia Nacional, compuesta por los magistrados José Antonio Jimenez-Alfaro Giralt, presidente; Don Manuel trenzado Ruiz y Don José Ricardo de Prada Salesa. Hacia un centenar de independentistas de Mallorca, Comunidad Valenciana y el Principado llegaron para apoyar al preso, intentando desplegar una pancarta de apoyo ante la Audiencia Nacional hasta dos veces, lo que impidió la policía en ambos intentos. Debido a las reducidas dimensiones de la sala, muchos de ellos quedaron fuera de la sala del juicio. También se congregó un pequeño grupo de doce ultraderechistas españolistas, pero la actuación de la policía y la actitud pacífica de los independentistas catalanes, evitaron que el asunto pasara a mayores.

De Mallorca llega una treintena de personas, de los cuales cabe destacar la Madre, Catalina Roscar, y un hermano de Macià, así como algunos responsables del Comité de Solidaridad con Macià Manera, como Jaume Santandreu, junto con el concejal del PSM en Montuïri, Pere Sampol.

El fiscal pedía una pena de 18 años de prisión, 10 por tenencia ilícita de explosivos y 8 por pertenencia a banda armada. La defensa, en cambio, pedía la libertad. Gil Matamala presentó diferentes testimonios y pruebas que buscaron demostrar el carácter pacífico del acusado, el apoyo que había recibido desde Mallorca y la ausencia de pruebas contundentes contra su cliente. Cabe destacar entre ellas, las declaraciones de la madre de Macià y un informe realizado por la UIB que negaba la existencia de terrorismo y bandas armadas en Mallorca. Además, el abogado defensor recalcó que Manera no se encontraba en Mallorca durante los atentados de Terra Lliure en la isla.

Finalmente, y después de la brillante defensa de Gil Matamala, el tribunal condenó a Macià a seis años y un día de prisión mayor. Fue condenado porque, al encontrarse documentación interna al escondite de Montuïri, junto con la primera declaración que hizo a la policía, el juez consideró probada su pertenencia a Terra Lliure.

Prisión y lucha política

Macià Manera continuó su lucha dentro de la cárcel, integrándose dentro del colectivo de presos de Terra Lliure, debatiendo sobre la situación del independentismo, realizando diferentes actos reivindicativos y protestas, informándose sobre las diferentes campañas en su defensa... Realizó o firmó a lo largo de su estancia en prisión diferentes escritos y comunicados, ya fuera a título individual o como colectivo de presos de Terra Lliure. Todos ellos, recalcan la necesidad de la unidad del independentismo, la reconstrucción del movimiento alrededor de Terra Lliure y la negación a cualquier disolución de la misma. Una vez cumplidas tres cuartas partes de la condena, día 6 de mayo de 1992, Macià Manera llegaba definitivamente a Mallorca, bajo régimen de libertad condicional.

Reflexiones finales

Las Islas Baleares son un territorio donde una mayoría social apoya a fuerzas políticas conservadoras no nacionalistas (en muchos casos, con amplios sectores anticatalanistas)¹² y poco sensibles a cuestiones como la lengua o la protección del territorio, donde la principal fuerza de izquierdas es el PSOE, partido socialdemócrata de obediencia estatal, y donde la oposición antifranquista fue un fenómeno débil y tardío en comparación con los otros territorios del Estado.

Si analizamos los hechos de forma superficial, podemos llegar a la precipitada conclusión de que Terra Lliure en Mallorca fue un hecho anecdótico, alógenos en la población de las Islas, sin mucha trascendencia histórica ni continuidad, y con poco apoyo popular.

A pesar de todo sólo podemos entender la implantación de un grupo de TL, y la realización de dos acciones armadas en el contexto que hemos descrito, si tenemos en cuenta la frustración de una parte de la izquierda radical y del nacionalismo isleño, que veían con desilusión la implantación de la autonomía y la consolidación de una monarquía constitucional que no satisfacían sus aspiraciones, a la vez que se planteaban la necesidad de romper con todo este sistema político para, según ellos, establecer unos “Països Catalans independentes y socialistas”.

Finalmente, debemos recalcar como otro hecho destacable, guste a simpatizantes o detractores, es que el proyecto incipiente de TL en Mallorca supone la única experiencia armada y política conocida desde la Guerra Civil Española en nuestras islas.

Bibliografía

- AULESTIA, K. (2005): *Historia General del Terrorismo*. Aguilar, Madrid.
- AA.VV (1980): *Gran Enciclopèdia Catalana*. Enciclopèdia Catalana, Barcelona.
- AA.VV. (1989): *Gran Enciclopèdia de Mallorca*. Promomallorca, Mallorca.
- AA.VV (2004): *Gran Diccionari de la Llengua Catalana*. Enciclopèdia Catalana, Barcelona.
- AA.VV. (2004): *Història de les Illes Balears*. Edicions 62, Mallorca.
- BASSA, D. (1997): *L'Operació Garzón. Un balanç de Barcelona'92*. Llibres de L'Índex, Barcelona.
- BENÍTEZ, C.; MUSTÉ, P.; ROCAMORA, J. y SASTRE, C. (2012): *Terra Lliure. Punt de partida: 1979-1995. Una bibliografia autoritzada*. Edicions del 1979, Barcelona.
- BUCH, R. (2007): *L'esquerra independentista avui*. Columna, Barcelona.
- CALAFORRA, G. y MORANTA, S. (2005): “Estudis. Propostes i despropòsits: aspectes del gonellisme”, *Els Marges. Revista de llengua i Literatura*, 77.
- FERNANDEZ, J. (1985): *Terra Lliure (1979-1985)*. El Llamp, Barcelona.
- MARIMON, A. y MARTIN, M. (1987): “L'Extrema Esquerra a Mallorca des dels inicis dels anys setanta fins avui”, *Randa. Política i cultura a les Balears, segles XIX i XX*, 24: 123-158.
- MARIMON, A. y TRUJILLANO, B. (2003): *Història del nacionalisme a Mallorca. Des dels seus orígens fins a l'actualitat*. Perifèrics, Mallorca.
- MUÑOZ, A. (1982): *El terrorismo en España*. Instituto de Estudios Económicos, Madrid.
- SASTRE, C. (1998): *Parla Terra Lliure. Els documents de l'organització armada catalana*. El Jonc, Lleida.
- VILAREGUT, R. (2004): *Terra Lliure. La temptació armada de Catalunya*. Columna, Barcelona.

¹²Un ejemplo sería el sector encabezado por Carlos Delgado, que en el congreso regional del PP en el año 2010 presentó una candidatura alternativa a la oficial consiguiendo más del 30% de los apoyos.